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■ 本报通讯员 赵琼霞

云南省大理白族自治州巍山彝族回族自
治县南诏镇北街社区是巍山古城的核心区域，
社区内现存拱辰楼、星拱楼等古建筑，古街商
铺林立，以扎染、民族服饰、传统小吃（如饵丝、
蜜饯）为特色发展文旅产业，吸引大量游客。
2023 年 10 月，巍山县人大代表，南诏镇北街社
区党总支书记、居委会主任苏素馨在北街社区
人大代表联络室接待群众时，群众反映 2023 年
下半年以来巍山古城内大量的民居被改造为
民宿、酒吧、咖啡馆，此外还有一部分外地人来
古城租房旅居康养，古城出现了房屋装修材料
不符合相关规定、外来人员身份不明、古民居
消防安全隐患突出等问题。

巍山是国家历史文化名城，古民居、古院
落是其核心组成部分，其独特的韵味和浓厚的
文化氛围吸引了各地游客慕名而来，如何正确
处理好保护和活化利用的关系，对巍山的持续

发展非常重要。因此，苏素馨联合其他人大代
表多次开展调研，广泛收集群众意见建议 40余
条。

2024 年 2 月，在巍山县十八届人大三次会
议期间，苏素馨提交了《关于加强巍山县古民
居出租管理的建议》，建议提出，要加强古民居
消防安全管理，建立古民居出租管理办法。巍
山县人大常委会将其列为重点督办建议，由县
人大常委会副主任牵头督办，明确责任领导、
责任委室、承办单位、办结时限，全面压实压紧
办理工作责任。

巍山县人大常委会相关负责人带队深入
北街社区，通过一线督导，协调解决实际困难
和问题；责任专工委室积极与承办部门及人大
代表沟通，掌握办理进度，适时提出督办建议；
提出建议的人大代表苏素馨随时收集办理过
程中群众的意见建议，向承办单位及时反馈，
推动承办单位切实把实事办好、好事办实；承
办部门高度重视建议办理工作，多次主动联系

人大代表、社区负责人等进行现场协商，并召
开专题座谈会，广泛征求居民意见，全力将建
议办到群众心坎里。

在巍山县人大常委会及人大代表的精准
督办下，承办单位建立机制，规范工作，建议
办理成效明显。2024 年，巍山县公安机关印
发了《巍山彝族回族自治县公安局关于进一
步 加 强 租 赁 房 屋 治 安 管 理 的 通 告》，对 辖 区
内 出 租 房 、民 宿 等 租 赁 房 屋 开 展 了“ 三 查 四
告 知 ”排 查 ，进 一 步 加 强 外 来 人 员 管 理 。 巍
山县政府印发了《巍山彝族回族自治县历史
文 化 名 城（巍 山 古 城）消 防 安 全 管 理 协 作 机
制 的 通 知》《巍 山 彝 族 回 族 自 治 县 历 史 文 化
名城（巍山古城）建筑消防安全技术导则》，
对 进 一 步 加 强 古 城 消 防 安 全 、建 筑 风 貌 管
控 、规 范 商 铺 装 修 行 为 等 进 行 了 明 确 规 定 。
特 别 是 巍 山 古 城 房 屋 装 修 源 头 联 合 管 控 机
制被纳入国家住房和城乡建设部印发的《历
史 文 化 街 区 保 护 利 用 可 复 制 经 验 做 法 清 单

（第一批）》进行推广。县消防安全委员会组
织 相 关 职 能 部 门 对 古 城 开 展 了 消 防 安 全 专
项排查，由县政府有关部门分别负责对古城
商铺和民居的隐患问题逐项进行督促整改，
切 实 加 强 巍 山 古 城 消 防安全工作，有效防范
和遏制火灾事故发生。

为 持 续 巩 固 建 议 办 理 成 果 ，2024 年 10
月，巍山县人大常委会对全县民宿管理工作
情况进行了专题调研，对代表建议落实情况
开展回头看。2025 年 4 月，县人大常委会通
过 听 取 群 众 意 见 、召 开 调 研 座 谈 会 、常 委 会
会议审议等方式全面审查了《巍山县历史文
化名城保护规划（修编）》，有力促进了规划
的科学合理及可操作性。4 月底 ，县人大常
委 会 组 成 执 法 检 查 组 ，对 县 政 府 贯 彻 落 实

《云南省巍山彝族回族自治县历史文化名城
保 护 管 理 条 例》情 况 进 行 监 督 检 查 ，深 入 查
找条例实施过程中存在的问题，推动条例全
面有效实施和完善，进一步压实古城保护责

任，结合检查工作，强化宣传教育，进一步在
全 社 会 凝 聚“ 历 史 文 化 名 城 保 护 人 人 有 责 ”
的共识。

“代表建议的落实既保护了古城的安全又
留住了老宅的味道。”古城居民认为人大常委
会监督工作有力度、有温度、接地气，给予充分
肯定。

“看到有关部门及时排查外来人员，并对
古城加大消防安全排查，真正保护古城居民生
产生活安全，作为推动建议落实的人大代表，
我感到非常自豪。我将持续听民声、聚民意、
办实事，用心用情依法履职，当好人民群众的
代言人。”苏素馨表示。

筑牢历史文化名城的安全防线
——云南省巍山县人大代表关于加强古民居出租管理的建议办理纪事

郴州市、临武县两级人大凝聚合力开
展的一系列工作，引起了湖南省委、省人
大和省政府的高度重视及大力支持。郴
州锂电产业充分利用资源优势推动产业
发展，促进经济增长，提升技术创新能力，
以及形成产业集群效应，对推动湖南省新
能 源 产 业 的 高 质 量 发 展 有 着 重 要 的 意
义。2023 年 1 月，湖南省十四届人大一次
会议期间，省人大代表汤欣平领衔提出

《关于加快推动郴州打造中国电池之都的
建议》，交湖南省政府办理。

为 了 落 实 代 表 建 议 ，2024 年 4 月 17
日，湖南省政府出台《支持郴州市锂电新
能源全产业链高质量发展的若干措施》。
措施列出十条，分别是培育产业集群、支
持创新发展、推进“智改数转网联”、支持
绿色发展、加快项目审批、优化资源供给、
降低要素成本、加强基础配套、加大资金
扶持、统筹推进锂电新能源产业健康发展
十个方面。这一政策出台，极大保障了郴
州锂电产业人才、土地等要素，让郴州锂
电产业发展迎来春天。

随后，郴州锂电产业列入湖南省十大
重点产业之一，成为省委、省政府的重点
扶持产业。

在良好产业前景和大好政策环境支

持下，郴州的锂电产业乘势而上，同时临
武锂电产业风生水起。安能旗胜、大中赫
等四家企业巨头争先入驻临武，总投资数
百亿元。安能旗胜年选 360 万吨选矿生
产线已完成建设，年产 2.5 万吨碳酸锂项
目已成功产出碳酸锂成品，二期年选 1200
万吨选矿项目正在开展土地平整，二氧化
硅中试线设备安装完成并已开展试验，电
池项目实验室厂房已建设完成，正在开展
相关设备采购安装。大中赫年选 2000 万
吨选矿厂已完成土地平整，进入夯基阶
段，4 月启动一期 1000 万吨选矿厂土建施
工。硫酸法提锂工艺中试线厂房已建成，
正在进行设备安装。湖南久森建成全省
首条年产 1.5GWh 固态电池中试线，并加
速推进 400wh/kg 半固态电池和硫化物全
固态电池研发试验。

在全市大布局下，临武县与中南大
学、湘潭大学、湘南学院建立合作关系，构
建产学研用深度融合模式，与湘潭大学合

作成立了郴州湘潭大学锂电新能源产业
研究院，组建黄建宇固态电池科技攻关项
目组，计划 6月前完成 400wh/kg半固态电
池的小试和中试，并送样给无人机、数码
类客户试用。

2024 年，临武县成功承办 2024 年湖
南省锂电新能源产业暨固态电池产品合
作对接会，完成 6·18 电池节会标版权注
册，全年签约锂电新能源项目 15 个，签约
总金额达 152.1亿元。

放眼郴州，现有规模以上电池生产企
业 20 余家，电池产业链上、中、下游配套
关联企业 50 余家。集聚了包括杉杉新材
料、中蓝新材料、明大炭素、凯纳方科技等
上游原材料生产企业，久森新能源、格瑞
普新能源、段氏新能源等消费电池、储能
电池生产企业，以及恒晟环保、腾驰环保、
康泽环保等电池拆解资源回收企业。

建议高质效落地，一座电池之都就这
样迅速崛起。

代表建议历经数次修改
定位更清晰内容更完善

图②：2024 年 9 月，郴州市人大常委
会到临武县调研《关于郴州市加快电池
产业发展打造“电池之都”的决定》落实
情况。

图③：2025 年 4 月，郴州市人大常委
会调研组到临武高新区沃尔顿锂电池企
业开展调研。

打造电池之都，郴州是全局，临武是
主阵地、主战场。郴州市人大常委会极其
重视建议落地落实。

为了促进建议高质量、快速度落地，
经过充分调研、论证后，2022 年 8 月，郴州
市六届人大常委会第五次会议审议通过

《关于郴州市加快电池产业发展打造“电
池之都”的决定》，从引导重视、规划引领、
招商引资、政策扶持、科技创新、组织保障
等方面，以法律手段和过硬的监督推进全
市锂电产业迅猛发展。

该决定的出台，使人大的监督更具刚
性、更权威。2023 年 6 月，郴州市人大常
委会成立高规格专题调研小组，分临武、
宜章、桂阳、市区四个小组，对全市范围内
落实决定情况开展监督工作。

调研形成了高质量的调研报告，分析

了锂电产业广阔的发展前景和郴州打造
电池之都的良好潜力，也明确指出推进力
度不平衡、产业层次不够高、扶持措施不
完善、优势发挥不明显等潜力，并给市政
府提出对应的 4 条建议。市人大常委会
听取和审议了郴州市政府落实决定情况
的报告，并交办了审议意见。

作为打造电池之都的主阵地，临武县
人大常委会当仁不让承担起历史使命。

“这是一个千载难逢的机会！围绕县
域经济发展，我们要充分展示人大担当作
为，举全力推动建议开花结果！”临武县人大
常委会主任谭晓亮表示。目标如此清晰，行
动立即跟进。临武县人大常委会将推动打
造电池之都作为整体工作的重中之重。

2021 年年底至 2022 年年初，锂矿价
格飙升，临武境内偷采、违法收购和运输

锂矿资源乱象丛生，严重破坏临武营商环
境。2022 年春节刚过，临武县人大常委会
开展违法开采、收购和运输锂矿资源专题
调研。调研分五个小组，由常委会领导带
队，对全县涉锂矿进行的违法行为进行全
面调查。2022 年 2 月，县人大常委会会议
听取和审议此项工作汇报，督促“一府一委
两院”对偷盗锂矿行为严厉打击，守护锂电
产业发展良好环境。2023 年，临武县十八
届人大三次会议听取和审议了《临武县人
民政府关于锂电产业发展工作情况的报
告》，并提出 5条审议意见，督促政府落实。

听取专项报告，只是一个开端。几年
来，临武县人大常委会每年围绕锂电产业
发展，至少开展一次代表视察，并转交视
察意见。2024 年，县人大常委会开展锂电
发展专题调研，组织召开园区、矿区、城区
和农村涉锂企业座谈会，充分了解锂电企
业之困和发展之需。2025 年 5 月 13 日，在
湖南第三届锂电资源创新应用大会暨临
武 6·18 电池节来临之际，临武县人大常
委会再次组织代表开展视察工作，推进锂
电项目建设。

市县人大持续发力
充分释放督办力量

高位推动精准施策
电池之都迅速崛起

五月郴州，锂电临武，处处生机。走进湖南省郴州

市临武高新区湖南久森新能源有限公司，全省首条固

态电池中试线正在加紧生产无人机固态电池；在安能

旗胜公司，年选 360 万吨选矿生产线已完成建设，年产

2.5 万吨碳酸锂项目已成功产出碳酸锂成品；在湖南大

中赫采选矿区，TBM 机连续作业，7.3 千米运输隧道全

面贯通……锂电产业全面开花，一座电池之都拔地而

起，这一切得益于一件代表建议的高效推动。
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2021 年 12 月 30 日，郴州市六届人大一
次会议开幕。这一天，是郴州政治生活的
一件大事，更是郴州经济转型发展的一个
关键节点。

郴州市人大代表、湖南久森新能源有
限公司董事长汤欣平向大会提交了《关于
加快推进湘粤（临武）电池产业集聚区发
展的建议》。该建议从高度重视、抓实产
业招商、做大龙头企业、注重产品应用、打
造产业品牌、要素保障六个方面提出相关
策略，特别提出，要以湘粤（临武）电池产
业集聚区为核心，依托广东省电池行业协
会，围绕建链、补链、延链、强链开展重点
招商，加速推进项目集聚、产业集群，推动
全市锂电新能源产业快速、持续、健康发
展。做好资金保障加强银企对接，结合国
家对新兴产业发展引导基金扶持政策，引
入社会资本，发挥财政资金杠杆作用，重
点支持湘粤（临武）电池产业集聚区做大
做强等。

当时，整个郴州市的锂电产业发展势
头很好，但因处于初创期，人才、政策、要素
受到很大制约，特别是各种要素保障不到
位，极大影响产业发展。汤欣平表示，之所
以提出此建议，是因为郴州作为粤港澳大
湾区的桥头堡，也可以说是广东的后花园，
可以承接粤港澳大湾区电池行业的产业转
移。尤其是部分新能源企业落户临武后，
通过几年的发展，前景相当不错。如果建
议落地，临武乃至郴州、湖南的锂电产业将
会叫响全国、走向世界。

汤欣平提出的建议，引起临武代表团
人大代表的高度重视。时任郴州市人大代
表、临武县委书记刘杨意识到，这是个好建

议，但是作为市人大代表，不能只站在临武
县的角度考虑问题，建议的内容有待好好
斟酌。

经过集体商议，《关于加快推进湘粤
（临武）电池产业集聚区发展的建议》修改成
《关于打造锂电产业之都的建议》。建议提
出，要以湘粤（临武）电池产业集聚区为重
点，举全市之力将郴州打造成为中国电池之
都。该建议从加强组织领导、编制产业规
划、加大政策支持、加强统筹协调、强化要素
保障方面提出相关策略。

郴州市六届人大一次会议主席团收到
建议后，对其进行充分酝酿，认为此建议还
是不太完善，需进一步修改，充分论证建议
的可操作性。

此后，由郴州市人大财经委牵头，对建
议进一步修改，改为《关于把郴州打造成为

“中国电池之都”的建议》。建议中提出，
力争用 10 年时间，将 郴 州 打 造 成 为 中 国
电 池 之 都 ，产 业 发 展 实 施“ 二 步 走 ”战
略。打造全市“一盘棋”的产业布局，明确
重点，打通新能源电池完整产业生态链。
其中，临武县以生产电芯、隔膜和储能电
池为主。全市形成以临武为主体，以郴州
高新区、郴州经开区、桂阳、资兴、永兴、宜
章、嘉禾等多点协同发展的“一核多点”产
业格局。

此建议目标定位清晰，分析有理有据，
对接国家战略，适合郴州市情、临武县情，
得到全体人大代表认同。建议交由郴州市
政府、郴州市高新区、郴州经开区办理，郴
州市人大常委会开展多项督办工作，临武
县人大常委会在郴州市人大常委会的指导
下开展相关工作。

发展中的临武高新区锂电产业区一角发展中的临武高新区锂电产业区一角

②②①①

图①：2023 年 7 月，临武县人大常委
会组织人大代表视察湖南久森新能源有
限公司锂电发展规划。
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